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Транспортный коридор
В преддверии Дня работников дорожного хозяйства, который в этом году отмечается  

16 октября, в Смольном наградят лучших специалистов отрасли. Они рассказали,  
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ЧТО ПИШУТ 

В ЗАРУБЕЖНОЙ 

ПРЕССЕ
ПОДГОТОВИЛА ЕЛИЗАВЕТА АКСЕНОВА

  > Как сообщают в международной 
телекомпании Al Jazeera, цены в евро-
пейских странах продолжают расти 
из-за газового кризиса, а поставки 
сокращаются – 70 процентов производ-
ства уже остановлено. Эксперты отмечают 
высокий уровень «топливной бедности», 
которая приводит к проблемам: люди 
просто не могут отапливать свои дома.

СТАТЬЮ 
ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
ЭКОНОМИСТ 
ВАДИМ КАПУСТКИН

Координатор коалиции по  борьбе 
с «топливной бедностью» в Великобри-
тании Саймон Фрэнсис отметил: «Есть 
целый ряд вещей, которые правитель-
ство не делает и которые, по сути, усу-
губляют кризис с нехваткой топлива 
и снижением уровня жизни. Я думаю, 
что гнев будет расти день ото дня». 

По  мнению доцента кафедры 
мировой экономики экономиче-
ского факультета Санкт-Петербург-
ского государственного университета 
Вадима Капусткина, ситуация зави-
сит от предстоящих климатических 
условий. Что касается энергетических 
запасов, то Европа уже гарантировала, 
что ее хранилища будут заполнены 
на 80 процентов к ноябрю.

«Многое будет зависеть от  того, 
насколько холодной будет зима, – пояс-
нил экономист в разговоре с «Петер-
бургским дневником». – Это ключевой 
фактор с точки зрения цен на газ».

Эксперт подчеркнул, что газ исполь-
зуется для отопления не только жилых, 
но и производственных помещений. 
Сейчас энергоносители востребованы 
в самых разных секторах, включая 
транспорт, жилищное строительство, 
промышленность, сферу услуг, сель-
ское и лесное хозяйство, производ-
ство продуктов питания и удобрений.

«Газ – значимое сырье при повы-
шенном производстве, – объяснил он. – 
Но все-таки в вопросах, связанных 
с отоплением, он считается основным».

Напомним, в Европейском центре 
среднесрочных прогнозов погоды 
предположили, что Евросоюз ждет 
очень холодная, сухая и безветрен-
ная зима. 

В настоящее время продолжается специальная военная операция 
 Вооруженных сил Российской Федерации по защите Донецкой и Луган-
ской народных республик.

Хроника текущих 
событий: вторник

Вооруженные силы Российской Феде-
рации продолжили нанесение масси-
рованного удара высокоточным ору-
жием большой дальности воздушного 
и морского базирования по объек-
там военного управления и системы 
энергетики Украины. «Цель удара 
достигнута. Все назначенные объ-
екты поражены», – заявили в Мин-
обороны России. h

Министр обороны РФ Сергей Шойгу 
проверил, как на военных полигонах 
Западного военного округа готовят 
граждан, призванных несколько дней 
назад в ходе частичной мобилизации. 
Об этом рассказали в пресс-службе 
Минобороны России. Особое внимание 
Шойгу уделил подготовке вновь при-
бывших к выполнению задач по закре-
плению освобожденных территорий 
в тыловых районах проведения спец-
операции. Также министр оценил 
занятия по тактической и огневой 
подготовке военнослужащих запаса, 
отметили в ведомстве. Он поручил 
сосредоточить внимание на качествен-
ном проведении занятий с мобилизо-
ванными под руководством офицеров 
с боевым опытом. h

Согласно ядерной доктрине Россия 
допускает исключительно ответ-
ные меры использования ядерного 
оружия, призванные не допустить 
уничтожение страны. Об этом  заявил 
министр иностранных дел РФ Сергей 
Лавров. h

Страны, которые поддерживают пре-
зидента Украины Владимира Зелен-
ского, спонсируют терроризм, а киев-
ский режим стал террористическим. 
Об этом заявил председатель Госу-
дарственной думы РФ Вячеслав Воло-
дин. Он также считает, что Зеленский, 
отдавая приказы о совершении терак-
тов, встал в один ряд с Усамой бен 
Ладеном и другими международными 
террористами. «Действия Зеленского 
привели к страданиям украинского 
народа, который фактически нахо-
дится в заложниках его нацистской 
политики», – высказался Вячеслав 
Володин. h

В Пионерском парке, расположен-
ном на  углу Пискаревского про-
спекта и Бестужевской улицы, поса-
дили 55 лип. Мероприятие состоялось 
в рамках всероссийской акции «Посвя-

щение ангелам», которая проходит 
в 10 крупных городах России и посвя-
щена детям, погибшим в Донбассе. 
Как рассказали в Комитете по благо-
устройству Санкт-Петербурга, садов-
ники привезли саженцы, выкопали 
лунки, выдали участникам акции пер-
чатки и лопаты и рассказали, как пра-
вильно сажать молодые деревья. После 
завершения работ у аллеи установили 
памятную табличку. h

В штабе по мобилизации власти Петер-
бурга получают обращения горожан 
с просьбами рассказать о выплатах 
и мерах социальной поддержки, отме-
тил в своем Telegram-канале вице-гу-
бернатор города Борис Пиотровский. 
Напомним, мобилизованные петер-
буржцы получают 100 тысяч рублей 
единовременной выплатой, добро-
вольцы – 300 тысяч рублей. «Пер-
вые суммы были переведены на кар-
точки на прошлой неделе. В насто-
ящее время районные администра-
ции совместно с военкоматами еже-
дневно работают над сбором данных, 
передают их в банки, где и осущест-
вляется выплата», – пояснил Борис 
Пиотровский.

  БОРИС БАУМАН /info@spbdnevnik.ru/
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…С МАЗУТА – 
НА ГОЛУБОЕ 
ТОПЛИВО…

  > Предприятие «ТЭК СПб» 
запустило модернизирован-
ную котельную в Красносель-
ском районе. Раньше она 
работала на мазуте, теперь ее 
перевели на газ. Котельная 
отапливает 74 здания. «Его 
использование оказывает 
минимальное воздей-
ствие на среду в отличие 
от мазу та, угля или дизель-
ного топлива, не загрязняет 
воздух продуктами сгорания 
сажи и другими вредными 
веществами», – отметил 
вице-губернатор Петербурга 
Сергей Дрегваль.

…МАРШРУТЫ 
УСИЛИЛИ 
ДЛЯ УДОБСТВА…

  > По просьбам петербурж-
цев власти скорректировали 
работу пяти маршрутов 
общественного транспорта. 
Среди них четыре автобус-
ных и один троллейбусный. 
«Мы учитываем пожелания 
и просьбы петербуржцев 
и при необходимости выво-
дим на маршруты допол-
нительные машины. Это 
позволяет увеличить число 
рейсов и сократить интервал 
движения транспорта», – 
прокомментировал измене-
ния губернатор Петербурга 
Александр Беглов.

Фармацевтический кластер Петербурга выпускает более 400 международных наиме-
нований лекарств. Одно из них – «Реамберин», выпуск которого благодаря поддержке 
национального проекта «Производительность труда» планируют увеличить на треть.

Лекарственный потенциал

К 2022 ГОДУ лечение этим пре-
паратом получили около 
12 миллионов человек. 
«Реамберин» внесен в схемы 
лечения пациентов с тяже-
лыми формами COVID-19. 
Сегодня препарат не имеет 
аналогов и  поставляется 
не только по всей России, 
но также в СНГ и Юго-Вос-
точную Азию.

По словам губернатора 
Петербурга Александра 
Беглова, фармацевтиче-
ский кластер Петербурга 

обладает большим потен-
циалом в импортозамеще-
нии. И в этом предприятиям 
города помогают региональ-
ный и федеральный центры 
компетенций.

Как отметил президент 
Санкт-Петербургской торго-
во-промышленной палаты 
Владимир Катенев, нацпро-
ект «Производительность 
труда» помогает оптими-
зировать производствен-
ные процессы и сократить 
время изготовления продук-

ции. «Это возможность мас-
штабировать свою деятель-
ность внедрением инстру-
ментов бережливого про-
изводства на предприятии 
и обучения специалистов 

принципам эффективного 
управления», – сказал Вла-
димир Катенев. 

К такой оптимизации при-
соединились несколько ком-
паний фармкластера. 

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ТРИФОНОВ

«Мы не должны останав-
ливаться на достигнутом. 
Очень важно повышать произ-
водительность труда в этой 
сфере».

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ, ГУБЕРНАТОР САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Знаете ли вы, что правительством Санкт-Пе-
тербурга утверждены льготные абонементы 

для граждан, успешно выполнивших испытания 
комплекса ГТО?

Да, знаю и пользуюсь 
этим
Да, знаю, но не поль-
зуюсь этим
Нет, не знаю

«МАГАЗИН ПООЩРЕНИЙ». Оставляйте свое мнение на портале проекта 
или в мобильном приложении ЕКП. Накапливайте баллы за участие 
в опросах. Напоминаем, за каждый опрос вам начисляется 20 баллов!
Меняйте накопленные баллы на городские благодарности в «Мага-
зине поощрений» – билеты в лучшие петербургские театры и музеи, 
сертификаты и другие призы от партнеров проекта.
В «Магазине поощрений» проекта «Единая карта петербуржца» вы 
можете обменять баллы на два билета на оперу «Волшебная флейта», 
которая пройдет в театре «Мюзик-Холл» 13 октября. Эта мистическая 
опера-зингшпиль Моцарта – философская притча о поиске истинного 
света. Более двух столетий она не сходит со сцен оперных театров мира.
Баллы также можно обменять на два билета на оперетту «Фраскита». 
Ее покажут 13 октября в Санкт-Петербургском государственном теа-
тре музыкальной комедии. Яркая и веселая «Фраскита» – вольная 
фантазия на темы знаменитой новеллы Проспера 
Мериме «Кармен», ставшей основой и легендарной 
оперы Жоржа Бизе. Главная героиня оперетты – 
цыганка Фраскита – такая же взбалмошная, гото-
вая на преступление ради любви «пленница гор-
дости»… Однако благодаря яркой и легкой музыке 
Легара Фраскита приобрела романтические черты, 
и в самой оперетте много юмора, танца и подлинного 
драматизма. А вот трагические мотивы смягчены. 

Еще больше предложений на портале или в мобильном 
приложении «Единой карты петербуржца».
Вместе сделаем наш город лучше!
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ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И «ЕДИНОЙ КАРТЫ ПЕТЕРБУРЖЦА»
В ДИАЛОГЕ

Только десятая часть опрошенных посещают 
спорткомплексы и катки по особому льгот-
ному абонементу.

10%
2%

88%

«Приморская», ул. Одоевского д. 34
«Нарвская», ул. Промышленная, д. 6,
ЦФТ «Нарвский», 2-й этаж 
«Ленинский проспект», Ленинский пр., д. 140 
«Ленинский проспект», Ленинский пр., д. 95, к. 1 
«Комендантский проспект», пр. Испытателей, д. 33 
«Академическая», пр. Науки, д. 24
 «Гражданский проспект», пр. Просвещения, д. 81 
«Звездная», ул. Пулковская, д. 14 

«Международная», ул. Белы Куна д. 16
«Купчино», Малая Балканская ул., д. 26 
«Ломоносовская», ул. Бабушкина, д. 38, корпус 2, 
2-й этаж
 «Ладожская», пр. Косыгина, д. 24 
 «Проспект Просвещения», пр. Просвещения, д. 36 
«Московская», ул. Типанова, д. 4 
«Улица Дыбенко», ул. Дыбенко, д. 23, к. 7 
«Девяткино», г. Мурино, ул. Вокзальная, д. 19

NEW!* NEW!*
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35
мобилизованных 

из Калининского района 
отправились вчера 

на дополнительную военную 
подготовку.

(По информации администрации
 Санкт-Петербурга)

ЦИФРА ДНЯ⍟

  А
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 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ  

 122
ГОРЯЧАЯ  
ЛИНИЯ 
РАБОТАЕТ 
КРУГЛО-
СУТОЧНО

В ПЕТЕРБУРГЕ  
СОЗДАН  
ЧАТ-БОТ 
О ЧАСТИЧНОЙ 
МОБИЛИЗАЦИИ SPB_MOB_BOT

СПЕЦИАЛИСТЫ ОТВЕТЯТ НА ВСЕ ВОПРОСЫ  

 О ЧАСТИЧНОЙ МОБИЛИЗАЦИИ:

● КОГО ПРИЗОВУТ?

● ЧТО ЖДЕТ МОБИЛИЗОВАННЫХ?

● КАК БЫТЬ, ЕСЛИ ПРИЗВАЛИ ПО ОШИБКЕ?

Пришли сами, без повестки

Вчера в зону специальной военной операции отправились 26 добровольцев. Все они – офицеры запаса 
в возрасте от 50 до 60 лет, многие имеют боевой опыт.
«У меня сыну 21 год, он скоро тоже поедет туда по мобилизации. Еще адмирал Нахимов говорил, 
что самой сильной мотивацией может быть только личный пример, вот я и хочу этот пример показать», – 
сказал «Петербургскому дневнику» доброволец Иван Матвеев. Он добавил, что участвовал в боевых дей-
ствиях в Нагорном Карабахе, так что стрельбы не боится. «Я занимаюсь исключительно добровольцами. 
Тем, кто не попадает под критерии мобилизации, но желает отправиться в зону специальной военной 
операции, мы помогаем. Все присутствующие сегодня пришли сами, без повестки. После инструк-
тажа они отправятся в Новочеркасск для двухнедельной подготовки», – рассказал начальник отдела 
по набору граждан на военную службу военного комиссариата Петербурга Арсен Товмасян.

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/       ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА
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МУЖ Татьяны Казаниной Андрей – 
десантник, сержант воздушно-де-
сантных войск. Он ушел добро-
вольцем в зону специальной воен-
ной операции несмотря на  то, 
что у него железная бронь: всего 
28 дней назад в семье родился чет-
вертый ребенок. Но Андрей сказал, 
что иначе не может, а жену успо-
коил, заверив, что без помощи ее 
никто не оставит. Так и вышло.

ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ
Татьяна держит на руках младшего, 
Давида. Рядом скачут по диванам 
брат и две сестры, старшей из них 
всего 8 лет.

«Андрей сказал, что уйдет защи-
щать Родину, 6 октября. Они вместе 
с моим племянником еще в сентябре 
что-то задумывали, но мне не гово-
рили, чтобы не расстраивать. Он 
объяснил, что у наших тяжелое поло-
жение, и оба ушли добровольцами. 
Они в так называемой первой группе 
мобилизации, потому что есть бое-
вой опыт – воевал в Нагорном Кара-
бахе, и племянник недавно из армии 
вернулся. Муж сказал, что решение 
принято, а меня никто не бросит 
и без помощи не оставит», – начи-
нает разговор Татьяна, и по щекам 
катятся слезы, которые она сердито 
смахивает.

«Надо  же, их  провожала  – 
не плакала, а тут вот что-то про-
рвалось. Ну ничего. Они защищают 
нас там, а мы – здесь», – пытается 
улыбнуться женщина.

«СПАСИБО ЦЕНТРУ»
Муж Андрей успел не только вмес те 
с женой «родить» младшего сына, 
но и сгонять к старенькой матери 
на  Алтай  – помочь выкопать 
картошку. А еще сходил в тайгу 
за кедровыми шишками – полезно 
ведь.

После проводов Татьяне позво-
нили из Центра социальной помощи 
семье и детям Московского рай-
она и предложили разные виды 
поддержки. Женщина согласи-
лась: одной с четырьмя детьми 
трудно не только материально, 
но и морально.

«Мужа проводила – и остались 
в  безвоздушном пространстве. 

Спасибо центру, это реально силь-
ная поддержка для семей. Помощь 
нужна самая разная: я  даже 
не думала, как тяжело будет каж-
дый день туда-сюда таскать коля-
ску, а ведь надо старших в дет-
сад и  школу отвести-привести, 
и на руках младенец. И хорошо, 
что с детьми помогают: среднему 
сыну нужен логопед, и здесь у него 
бесплатные занятия. Есть помощь 
психолога, педагога, юриста. Дети 
здесь играют, занимаются, я хоть 
выдохнуть могу с маленьким», – 
рассказывает Татьяна.

Она заключила с  Центром 
помощи семье и детям договор, 
пока – на один год. Но его можно 
продлить.

ПРОСЬБЫ САМЫЕ РАЗНЫЕ
Директор Центра социальной 
помощи семье и детям Московского 
района Елена Скачкова рассказы-
вает, что сейчас уже пять семей 
получают разные виды помощи, 
на  подходе еще  двенадцать, 
и спис ки пополняются ежедневно.

«Вместе с Центром социального 
обслуживания формируем индиви-
дуальную программу для каждой 
семьи, не заставляем людей соби-
рать документы, приглашаем всех 
сюда. Здесь разные клубы на раз-
ный возраст детей, и пока с детьми 
занимаются профессионалы, мамы 
могут получить юридическую, пси-
хологическую, педагогическую 
помощь. Кстати, такая помощь 

зачастую нужна и  подросткам, 
которые переживают за отцов», – 
говорит Елена Скачкова.

Самые насущные вопросы свя-
заны с кредитами, многим нужна 
юридическая консультация, помощь 
педагога, логопеда или психолога. 
Конечно, многие семьи с малень-
кими детьми, многодетные ждут 
материальной поддержки до посту-
пления федеральных выплат – такие 
вопросы решаются индивидуально 
в администрации, привлекаются 
спонсоры.

Но есть и неожиданные для мир-
ного времени просьбы. Так, к соцра-
ботникам обратилась женщина 
на большом сроке беременности 
и с малышом на руках и попросила 
помочь с уборкой дома.

«Другая женщина попросила 
посидеть с  детьми, чтобы дать 
ей возможность навестить мужа 
в  Ленобласти на  полигоне. Мы 
поняли, что сейчас работа с волон-
терами перешла на другой уро-
вень, они нужны не для проведения 
праздников, а именно для помощи 
с присмотром, уборкой, даже про-
сто поднять-спустить коляску», – 
рассказывает Елена Скачкова.

РАЗЫСКИВАЮТ САМОСТОЯТЕЛЬНО
Заместитель начальника отдела 
соцзащиты Московского рай-
она Елена Шкурлова отмечает, 
что администрация района нала-
дила тесное взаимодействие с воен-
коматом по формированию списков 
семей мобилизованных.

Чтобы ускорить процесс, соцра-
ботники сами ежедневно изучают 
списки. Но в базе соцзащиты есть 
только те семьи, которые ког-
да-либо уже получали меры соцпод-
держки, поэтому информацию 
можно найти не по всем мобили-
зованным. Сотрудники отдела сами 
разыскивают такие семьи и пред-
лагают помощь.

«Мы формируем списки семей 
с детьми по возрастам и момен-
тально передаем их в отдел образо-
вания, так как понимаем, что любая 
помощь нужна: от освобождения 
от родительской платы за детсад, 
бесплатного школьного горячего 
питания для детей  – до помощи 
пожилым родителям, родите-
лям-инвалидам. Любая семья 
может прийти к  нам и  решить 
все вопросы»,  – говорит Елена 
Шкурлова.

Социальные работники Московского района Петербурга сами приходят 
к семьям призванных по частичной мобилизации. Они помогают женщи-
нам и детям, временно оставшимся без мужей и отцов.

Как помогают семьям 
мобилизованных петербуржцев

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     МАРИНА БОЙЦОВА

Сейчас в Московском районе Петер-
бурга уже более 50 семей, которым ока-
жут помощь специалисты. Мобилизован-
ные петербуржцы получают 100 тысяч 
рублей единовременной выплаты, 
добровольцы – 300 тысяч.

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru
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   ВЛАДИСЛАВ ВОВК /vladislav.vovk@spbdnevnik.ru /    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Так ли уж нужна сегодня 
опека художникам в деко-
р а т и в н о - п р и к л а д н о й 
сфере? Принято же считать, 
что талант всегда пробьет 
себе дорогу.

 > А вы имеете представле-
ние о размерах убыли среди 
таких художников? Под этим 
в первую очередь я подразу-
меваю отток этих людей, каж-
дый из которых незаменим, 
за рубеж. Вот они и проби-
вают там себе дорогу, иногда 
работая на известные ино-
странные бренды, «забыв» 
о своих фамилиях. А еще у нас 
в стране сейчас полно ино-
странных, так скажем, амбас-
садоров, которые чуть  ли 
не  оптом скупают работы 
талантливых выпускников 
художественных училищ, сти-
мулируя их тем самым смо-
треть опять же за границу.

И что в итоге?

 > В  итоге у  нас ситуация 
с  развитием декоратив-
но-прикладного искусства 
аховая. Например, до сере-
дины 1990-х годов в стране 
существовало порядка 
70 центров кружевоплете-
ния. На сегодняшний день 
в лучшем случае осталось 
только три. А что творится 
с филигранью? Было около 
150 тысяч предприятий, 
работавших в этом направ-
лении, теперь их  меньше 
5 тысяч. Более того, неко-
торые направления декора-
тивно-прикладного искус-

ства вообще почти исчезли, 
такие как, например, резьба 
по дереву и работа по коже.

Но сувенирные магазины 
на недостаток этого добра 
не жалуются.

 > Понимаете, искусство 
является таковым только 
тогда, когда оно находится 
в развитии. Огромная масса 
предметов декоративно-при-
кладной сферы сегодня 
представляют собой либо 
копии уже чего-то извест-
ного, либо работы в стиле 
«по мотивам». Движения -то 
нет! Главная беда наша 
в том, что начиная с тех же 
1990-х в этой сфере практи-
чески перестала существо-
вать система передачи зна-
ний от учителя к ученикам. 
Ниточка почти оборвалась.

В чем же ценность декора-
тивно-прикладного искус-
ства?

 > А в том, что это – предметы 
нашего бытования. Они окру-
жают нас с момента, как мы 
впервые открываем глаза. 
Мы запоминаем, пусть и бес-
сознательно, в каком платье 
была мама, что у нее было 
в ушках, какую погремушку 
мы держали в руках. И это – 
самоидентификация. Более 
того – самоидентификация 
нации. То есть это базовый 
параметр нашего народа. 
Причем лично для  меня 
слово «русский» обозначает 
даже не  национальность, 

а мировосприятие. А глав-
ное в этом – любовь ко всему.

А  сейчас нас пытаются 
с помощью всякого ширпо-
треба – взять те же везде-
сущие одинаковые кружки 
с сердечками – лишить инди-
видуальности. Тем временем 
в  Пекине уже появился 
огромный музей русского 
декоративно-приклад-
ного искусства, в том 
числе и современного, 
и  он имеет филиалы 
во всех провинциях!

И вы решили изменить 
ситуацию?

 > Если процесс нельзя сразу 
остановить, то его на пер-
вых порах нужно хотя  бы 
возглавить.

Почему именно я? Если 
честно, меня попросили 
взяться за  этот сизифов 
труд мои близкие знакомые, 
которые очень переживают 
за Россию.

И вы не отказались?

 > Может быть, я всю жизнь 
готовилась к этому проекту.

Я, можно сказать, трид-
цать лет провела в  стро-
гом постельном режиме. И 
тем не менее успела создать 
тысячи коллекций одежды – 
начинала еще как худож-
ник-модельер в Ленин-
градском доме 
моделей – и юве-
лирных украше-
ний. Без лож-
ной скром-

Петербург имеет все шансы стать еще и столицей 
вольных ремесленников, уверена вице-президент 
Союза художников декоративно-прикладного искус-
ства Елена Цветкова. Ее проект «Современное насле-
дие России» призван напомнить людям об их корнях.

«Работы современных мастеров стали наследием»

Подача заявок на участие во втором кон-
курсе «Современное наследие России» 
завершилась, их подано больше 500. 
В этом году к конкурсу в качестве парт-
неров присоединились новые музеи 
(например, Петергоф и Этнографиче-
ский), всего их теперь 25.

Полную 
версию 

интервью читайте 
на spbdnevnik.ru

Наши занятия проходят более 
чем  по  десяти направлениям. Это 
не только латиноамериканские танцы, 

но и современные. Среди них – бачата, 
сальса, кизомба, зумба, афро-хаус, вакинг, 
брейк-данс, хип-хоп… Также у нас есть такое 
направление, как «Гармоничное тело», – там 
мы учим чувствовать свое тело, взаимодей-
ствовать с ним. Это помогает быть уверен-
ным в любом из танцевальных направлений.

Главное для нас – результаты уче-
ников. Нам очень важно, чтобы 
они не только получали удоволь-
ствие от занятий, но и ощущали, 
что у них есть прогресс. Когда мы 

видим успехи наших учеников, 
это мотивирует не только их, 

но и нас. В такие моменты 
мы понимаем, что  дей-
ствительно хорошо выпол-
няем свою работу.

Люди приходят к нам с разным уров-
нем подготовки. Для этого у нас предусмо-
трены разные группы по всем направлениям: 
для начинающих, первый, второй, третий 
уровни. У каждого ученика есть возможность 
посетить занятия в разных группах и опреде-
лить для себя, где ему наиболее комфортно.

Кроме того, есть опция индивидуальных 
занятий. Главное – понять, для чего это 
нужно. Например, подготовиться к участию 
в конкурсе, отработать базовые шаги, поста-
вить свадебный танец и так далее. Ко всем 
у нас индивидуальный подход. Мы работаем 
по запросу человека или группы людей. Пре-
подаватель создает индивидуальную про-
грамму для выполнения данного запроса.

Какой совет я бы дал тем, кто не решается 
прийти на первое занятие? Важно не думать, 
что вы не умеете танцевать. Тем более если 
вы ни разу не проверяли это на практике. 
Каждый человек может танцевать. Главное – 
понять и почувствовать, как работает ваше 
тело. Здесь не требуется какой-то специаль-
ной подготовки или исходных природных 
данных. Достаточно освоить базовые шаги. 
Поэтому ждем у себя в студии всех желаю-
щих без возрастных ограничений!

Мир танцев открыт 
для всех
ДЭРИК ВИЗ /исполнительный директор, преподаватель школы танцев LA Dance/

Мы не только занимаемся 
со взрослыми, но и набираем 
группы для детей. Любой ребе-
нок от пяти лет может попро-
бовать себя в направлениях 
брейк-данс, хип-хоп, бачата. 
К работе с детьми у нас осо-
бый, бережный подход.

Точка зрения обозревателей может не совпадать с мнением редакции.

   ЛИЧНЫЙ АРХИВ АВТОРА
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нос ти скажу, что сегодня мои 
модный и ювелирный дома 
хорошо знают и за рубежом.

При этом я смогла полу-
чить четыре образова-
ния: экономическое, поли-
тическое, дизайнерское 
и конструкторское. Посто-
янно читаю всевозмож-
ные справочники – напри-
мер, по работе с металлами 
или по оборудованию. Но гор-
дыней не  страдаю: если 
чего-то не знаю, то знаю, 
куда пойти и кого спросить. 
Главное мое правило такое: 
если не будешь жить сейчас, 
то у тебя не будет и завтра.

Давайте тогда о сегодняш-
нем и завтрашнем дне про-
екта «Современное наследие 
России» поговорим.

 > Он очень значим для куль-
турного пространства 

и  нашего города, и  всей 
страны. Главная его цель – 
создать в  России инфра-
структуру, благодаря кото-
рой художники в  декора-
тивно-прикладной сфере 
могли бы реализовываться 
в творчестве.

Что вы имеете в виду?

 > Например, в  Америке 
существует гильдия огран-
щиков. В обычной жизни эти 
мастера работают таксис-
тами, слесарями, официан-
тами. Но при этом они явля-
ются суперпрофи в огранке. 
И сдают свои работы в опре-
деленные, так скажем, хабы, 
для  продажи, откуда они 
могут попадать даже в част-
ные коллекции или в музеи.

Вот и  нам необходимо 
наладить такую инфра-
структуру. А заодно органи-
зовать широкую сеть выста-
вок мастеров по всей стране 
в значимых музеях.

Поэтому первый этап нашего 
проекта – это конкурс, кото-
рый проводится раз в два 
года. Нужно выяснить, 
кто из художников лучший.

А судьи кто?

 > Это самый главный вопрос. 
Мы решили привлечь экспер-
тов самого высшего уровня 
и отправились в наши веду-
щие музеи.

Первыми, кто нас поддер-
жал, были директор музея- 
заповедника «Павловск» 
Вера Дементьева и замести-
тель генерального директора 
Эрмитажа, государственный 
герольдмейстер Российской 
Федерации Георгий Вилин-
бахов. Не  встретили мы 
отказа и у Гохрана России. 
Затем подтянулись и другие 
музейщики.

Всего же в жюри первого 
конкурса «Современное 
наследие России», который 
состоялся в 2019 году, были 
специалисты из 17 музеев, 
в  том числе зарубежных. 
Скажем, из музея искусств 
университета Цинхуа. Он 
для  Китая как  наш Эрми-
таж и Русский музей, вместе 
взятые. Там, к примеру, хра-
нятся сокровища Запретного 
города.

Какие области декоратив-
но-прикладного искусства 
охватывает конкурс?

 > Все, какие только воз-
можно. Я даже затрудняюсь 
назвать их число. Но на сайте 
«Современного наследия Рос-
сии» есть вся информация. 
В том числе и об участни-
ках и их работах прошлого 
конкурса.

Что получают художники-по-
бедители?

 > Трехлетний выставочный 
тур по всей России. И по воз-
можности  – за  рубежом. 
Например, после первого 
конкурса было предложение 
от 17 музеев в Китае провести 
и персональные, и смешан-
ные выставки наших побе-
дителей. Так бы все и было, 
но помешал коронавирус.

В  этом году стараемся 
наверстывать упущенное 
и активно показываем работы 
наших победителей. Уже 
были выставки в Петербурге 
и в других регионах страны.

  > В Санкт-Петербурге, начиная с налогового периода 
2021 года, физические лица имеют право на льготу по транс-
портному налогу в отношении транспортных средств, использую-
щих природный газ в качестве моторного топлива, на срок 5 лет 
с даты регистрации транспортных средств, ранее не бывших 
в эксплуатации и оборудованных газобаллонным оборудованием 
на заводе-изготовителе, или с даты регистрации установки 
такого оборудования на транспортное средство.

Налоговая льгота предоставляется в отношении транспортных 
средств, если указанные регистрационные действия в отно-
шении них произведены в установленном законодательством 
Российской Федерации порядке не ранее 01.01.2021.

Обязательным условием для предоставления налоговой льготы 
является наличие специальной отметки о наличии газобал-
лонного оборудования в паспорте транспортного средства 
и (или) в свидетельстве о регистрации транспортного средства.

Для получения льготы необходимо представить заявление 
по установленной форме и указать реквизиты документов, 
подтверждающих право на налоговую льготу. Форма и поря-
док заполнения заявления размещены на сайте https://
www.nalog.gov.ru.

Документами, подтверждающими право на налоговую льготу, 
являются паспорт транспортного средства и (или) свидетельство 
о регистрации транспортного средства при наличии отметки 
о переоборудовании транспортного средства, сведений о типе 
двигателя транспортного средства и (или) виде газомоторного 
топлива.

Каковы условия предоставления льготы 
на транспортные средства, использующие 
природный газ в качестве моторного 
топлива?

СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ С УПРАВЛЕНИЕМ ФЕДЕРАЛЬНОЙ 
НАЛОГОВОЙ СЛУЖБЫ ПО САНКТ-ПЕТЕРБУРГУ

НАЛОГОВЫЙ ЛИКБЕЗ

«Работы современных мастеров стали наследием»

Изделия наших современных масте-
ров декоративно-прикладного искус-
ства действительно уже можно счи-
тать наследием России. И его тоже 
важно сохранять, как и антиквари-
ат. Хотя, как мне кажется, в дан-
ном случае можно уже расширить 
значение этого слова.
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выкуп долей квартир
определение порядка пользования 
квартирой

Набережная канала Набережная канала 
Грибоедова, 33, оф./кв. 1Грибоедова, 33, оф./кв. 1648-8888 www.доли.рфwww.доли.рф

реклама

www.doly.ruwww.doly.ru

выдел идеальной доли в натуре
заселение в квартиру 
по решению суда

СОПРОВОЖДЕНИЕ СДЕЛОК С ДОЛЯМИ

  АННА МИРОНЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

ГОРОД заключил контракт на поставку почти 200 «умных» 
трамваев, 34 из них должны поступить до конца 2022 года. 
Об этом заявил губернатор Петербурга Александр Беглов 
во время совещания, на котором обсудили обновление 
подвижного состава городского транспорта. «Мы присту-
паем совместно с «Горэлектротрансом» к программе ком-
плексного обновления подвижного состава и всей элек-
тротранспортной инфраструктуры города. В ближайшие 
шесть лет – до 2028 года – Петербург должен получить 
почти 600 трамваев серии «Богатырь-М», – сказал он. 
Этот двухвагонный трамвай объединил в себе все луч-
шее, что было наработано и реализовано компанией 
«ПК Транспортные системы».

Пассажиров повезет 
новый «Богатырь»

  АННА ЕЛЕНИНА /info@spbdnevnik.ru/   

Подземные сети 
подготовили к зиме

ВСЕ ОБЪЕКТЫ водоснабжения и водоотведения готовы 
к предстоящей зиме. Об этом сообщили в Комитете по энер-
гетике и инженерному обеспечению.
Специалисты ГУП «Водоканал Санкт-Петербурга» прове-
рили водопроводные и канализационные сети, водоза-
боры, насосные станции, очистные сооружения. Особое 
внимание было уделено снегоплавильным и снегопри-
емным пунктам, котельным и объектам теплоснабже-
ния предприятия.
«Для обеспечения надежности и бесперебойности водо-
снабжения и водоотведения Санкт-Петербурга в отопи-
тельный период предприятие обеспечено всеми необхо-
димыми ресурсами и техникой», – сообщили в комитете.

О Б Н О В ЛЕ НИЕ дорожного 
покрытия на  всех эта-
пах проходит под  чутким 
наблюдением специалис-
тов. Для  этого больше 
10 лет в городской Дирекции 
транспортного строитель-
ства работает лаборатория 
управления контроля каче-
ства и внедрения инноваций.

В ЛЮБОЕ ВРЕМЯ СУТОК
Сейчас в лаборатории 79 еди-
ниц оборудования, а в штате 
управления – 17 сотрудников. 

Благодаря этим специали-
стам на всех этапах рекон-
струкции, капитального 
строительства и  ремонта 
дорог удается контролиро-
вать качество применяемых 
материалов и изделий.

«Мы занимаемся объем-
но-функциональным проек-
тированием смесей и покры-
тий. Эта система позволяет 
задавать длительный срок 
эксплуатации смеси и, соот-
ветственно, самого дорож-
ного покрытия. Главное – 
мы можем контролировать 
качество дорог в  любое 

время года и суток», – рас-
сказал временно исполняю-
щий обязанности председа-
теля Комитета по развитию 
транспортной инфраструк-
туры Санкт-Петербурга Алек-
сандр Федотов.

ДОЛЬШЕ БЕЗ РЕМОНТА
Одна из главных задач, кото-
рая стоит перед дорожной 
отраслью, – достичь увели-
чения сроков эксплуатации 
дорог.

Применение объем-
но-функционального про-
е к т и р о в а н и я  в п о л н е 
может привести к  желае-
мому результату, считают 
специалисты. 

Эта система нацелена 
на комплексное проектиро-
вание составов асфальтобе-
тонных смесей. Предполага-
ется, что их состав должен 
быть устойчив к высоким 
транспортным нагрузкам 
и климатическим условиям, 
что для Петербурга особенно 
актуально.

В  частности, работа 
системы направлена 

на  устранение деформа-
ции покрытия при  высо-
ких температурах, трещин, 
в  том числе при  низких 
температурах.

В  Петербурге эту тех-
нологию впервые приме-
нили в 2019 году во время 
ремонта Выборгского шоссе 
на  участке от  проспекта 
Энгельса до границы с Ленин-
градской областью.

В прошлом году по этой же 
технологии привели в поря-
док дороги общей площадью 
637,52 квадратного метра 
по семи адресам. 

А с  августа нынешнего 
года дороги Петербурга 

асфальтируют исключи-
тельно по этой системе.

МЕНЬШЕ ШУМА
Отметим, что  контроль 
качества дорожного покры-
тия ведется на  каждом 
этапе, даже после укладки 
асфальта. По словам руко-
водителя Дирекции транс-
портного строительства 
Евгения Варова, проверка 
качества работ и материалов 
не влияет на сроки ремонт-
ных работ.

Сейчас специалисты рабо-
тают над технологией, свя-
занной с уменьшением шума 
от асфальта.

В Петербурге завершается сезон ремонта магистралей. В преддверии 
Дня работников дорожного хозяйства, который отметят 16 октября, 
специалисты рассказали, как проверяют на прочность покрытие. 

Дорогам проектируют 
прочный асфальт

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru

Лаборатория, которая зани-
мается контролем качества 
асфальта, имеет современ-
ное техническое оснащение. 
Оно позволяет разрабатывать 
асфальтобетонные смеси и изу-
чать их в эксплуатации.
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Так ли страшна потеря зуба? Что делать, 
если ваша улыбка далека от совершен-

ства? Об этом рассказывает ведущий 
специалист в области имплантологии 

и протезирования Денис Сучков.

Жить с улыбкой

Человек потерял зуб или несколько зубов. 
Чем это опасно?

 > С потерей зуба сталкивается чуть ли 
не  каждый взрослый. Но  многие даже 
не подозревают, чем грозит потеря одного 
или нескольких зубов в обозримом будущем! 
Без зубов в челюсти происходит необрати-
мый процесс потери костной ткани: нет 
боковых зубов, идет нагрузка на передние 
зубы, которые не приспособлены к жева-
нию, в итоге в кратчайшие сроки возможна 
полная потеря зубов.

При отсутствии одного зуба соседние 
зубы меняют свое положение, что приводит 
к изменению правильного смыкания зубов, 
а это может вызвать патологию челюст-
ного сустава. Кроме того, неполноценное 
измельчение пищи зубами вызывает проб-
лемы ЖКТ, нарушение обмена веществ.

Какие методики позволяют восстановить 
утраченные зубы?

 > Протезирование съемными и несъем-
ными конструкциями (мосты, коронки, 
протезы), а также протезирование с опо-
рой на имплантаты.

Какое протезирование выбрать для себя?

 > Самостоятельно для себя пациент не смо-
жет подобрать оптимальное лечение. 

Для этого необходимы огромные система-
тизированные знания не только в облас ти 
медицины (на получение которых врач 
тратит более семи лет, а на углубление – 
всю жизнь), но и касательно свойств мате-
риалов, биоинженерии, точных расчетов, 
новейших тенденций.

В чем разница между конструкциями?

 > Съемные конструкции необходимо само-
стоятельно снимать для ежедневной гиги-
ены. А несъемные фиксируются к зубам 
или имплантатам практически на всю 
жизнь, и их гигиена осуществляется так же, 
как на своих зубах.

Какая конструкция подойдет при отсут-
ствии одного зуба?

 > Для сохранения своих зубов и природо-
подобного замещения отсутствующего зуба 
лучше установить имплантат с коронкой.

А если нет вообще зубов, что делать?

 > Как мы уже говорили, можно изготовить 
съемный протез, но он неудобный и вос-
станавливает жевание на 30 процентов. 
Конечно, лучше установить имплантаты, 
а какое их количество требуется на без-
зубую челюсть, мы расскажем в следую-
щем номере.

«Тромб мог уйти 
в артерию»

Петербургские врачи провели уникальную операцию 
на открытом сердце: шестилетнему мальчику уда-
лили тромб.

  АНТОН КАЧАЛОВ /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

ПАТОЛОГИЯ  была выявлена 
в ходе обследования. Врачи 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного педиатриче-
ского медицинского уни-
верситета удалили тромб 
из  предсердия ребенка. 
Об этом рассказали в меди-
цинском вузе.

ПОТРЕБОВАЛАСЬ ОПЕРАЦИЯ
Доцент кафедры хирурги-
ческих болезней детского 
возраста университета 
и главный детский хирург 
Ленобласти Андрей Иванов 
отметил, что ребенок ранее 
перенес сложную операцию 
на кишечнике.

Острое состояние раз-
вилось во время каникул, 
которые мальчик прово-
дил у бабушки в Кировской 
области.

Послеоперационный период 
протекал тяжело, возникли 
септические осложнения. 
Когда состояние пациента 
удалось стабилизировать, 
мальчика направили в Педи-
атрический университет 
для дальнейшего лечения.

«В ходе ультразвукового 
исследования мы заметили 
тромб  – округлое образо-
вание в  предсердии. Был 
риск его миграции в легоч-
ную артерию. Компьютер-
ная томография подтвердила 
диагноз», – пояснил Андрей 
Иванов.

Чтобы спасти ребенка, 
потребовалась операция 
на открытом сердце. Позже 
выяснилось, что тромб содер-
жал гной и мог спровоциро-
вать воспаление в грудной 
клетке и сепсис.

Сейчас маленького пациента 
уже перевели из реанимации 
в отделение хирургии. Его 
продолжат лечить в клинике 
Педиатрического универси-
тета. Когда мальчик восста-
новится после сложной опе-
рации, гастроэнтерологи про-
ведут обследование и дадут 
рекомендации.

«ОТ ДУШИ БЛАГОДАРИМ»
В  клинике медицинского 
вуза берутся за самые тяже-
лые случаи, спасая жизни 
детям. В начале осени роди-
тели маленьких пациентов 
написали письмо президенту 
России Владимиру Путину, 
выразив благодарность вра-
чам клиники.

«От всей души благода-
рим за то, что в Российской 
Федерации есть Санкт-Петер-
бургский государственный 
педиатрический университет, 
которому мы желаем всяче-
ской государственной под-
держки», – говорится в обра-
щении к президенту страны. 

Под письмом подписались 
10 человек.

более 35 000
юных пациентов ежегодно принимает клиника Педиатри-
ческого университета. Здесь лечат детей из разных регионов 
Российской Федерации. 

Сучков Денис Сергеевич
Стоматолог / хирург-имплантолог. Стаж 25 лет

Олег Гаркуша
Фронтмен группы «АукцЫон»

Жить с улыбкой

10 лет успеха!

Добро пожаловать в  SDS Clinic  , центр восстановления зубов

*СДС Клиник

Наличная улица, 28/16  
770-69-79 | sdsclinic.spb.ru

По итогам 2021 года клиника вошла в ТОП-5 
стоматологий страны по версии журнала Startsmile

В 2012 году фронтмену  
группы «АукцЫон»  
Олегу Гаркуше была 
произведена доктором 
Сучковым Д. С. первая 
в Санкт-Петербурге  
операция по восстановлению 
всего зубного ряда с помощью 
скуловых имплантатов
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  СЕРГЕЙ СОИН /info@spbdnevnik.ru/    ЛИЧНЫЙ АРХИВ ДЕНИСА СУЧКОВА



В ГОРОДСКОМ СУДЕ продолжа-
ется слушание дела о при-
знании геноцидом блокады 
Ленинграда. Несмотря 
на кропотливую работу исто-
риков, архивистов, поискови-
ков, точное количество жертв 
до сих пор вызывает споры.

Задача заявителей – про-
куратуры Санкт-Петербурга – 
доказать, что обстрелы велись 
по мирным целям, что голод, 
вызванный в том числе раз-
рушением инфраструктуры, 
был спланированным. Сло-
вом, сделать то, что не уда-
лось советским обвинителям, 
безуспешно добивавшимся 
признания факта геноцида 
у  судей  Нюрнбергского 
процесса.

ЗА ОБОРОНУ ЛЕНИНГРАДА
Главный методист Цен-
трального государствен-
ного архива Санкт-Петер-
бурга Надежда Черепенина 
рассказала, что  тщатель-
ная работа по учету нача-

лась в 1975 году. Подростки, 
пережившие в Ленинграде 
блокаду, состарились и стали 
выходить на пенсию. Медаль 
«За  оборону Ленинграда» 
уже тогда давала право 
на льготу, но для ее получе-
ния нужно было выяснить, 
участвовала ли та или иная 
школа, например, в  сель-
скохозяйственных работах, 
в оказании помощи войскам 
противовоздушной обороны.

Но оказалось, что на мно-
гих бумагах до  сих пор 
стоит гриф «совершенно 
секретно».

«Возникло понятие – 
ленинградский след: резко 
возрастала смертность 
в городах, куда в большом 
количестве эвакуировали 
ленинградцев. Они уми-
рали уже там: от  дистро-
фии, от осложнений… Больше 
всего это было заметно 
в Вологде, еще в Ярославле 
и даже на Алтае», – добавила 
Надежда Черепенина.

КОРОЧЕ ЖИЗНЬ
После войны ученые сделали 
выводы: военный, а особенно 
блокадный ущерб сказыва-
ется на здоровье не только 
блокадников, но и их детей. 
Страдала в основном эндо-
кринная система.

«В среднем дети блокады 
жили на 1,8 месяца меньше, 
чем их сверстники из других 
городов», – заявил на суде 
представитель прокура-
туры. Он повторил данные, 

озвученные на  прошлом 
заседании: жертвами бло-
кады можно считать около 
1,1 миллиона человек.

МИРНЫЕ ЦЕЛИ
Историку, директору Воен-
ного музея Карельского 
перешейка Баиру Иринче-
еву довелось ознакомиться 
с  приказами германских 
военных летчиков. Цели, 
по  которым наносились 
удары, явно указывали, 

что они стремились уничто-
жить гражданские строения. 
Объектам культуры достава-
лось не меньше, чем заво-
дам. Только в  Эрмитаж 
попало около 10 снарядов. 
Авиабомба упала на Этно-
графический музей. Были 
повреждены Сампсониев-
ский и Исаакиевский соборы, 
Спас на Крови, музей Гор-
ного института, Суворов-
ский музей и многие дру-
гие памятники архитектуры.

«Большой трагедией стал 
обстрел госпиталя на Суво-
ровском проспекте, – отме-
тил Баир Иринчеев. – Это 
произошло 19 сентября 
1941 года, и до сих пор неиз-
вестно количество погибших. 
Сейчас в этом здании разме-
щается Главное управление 
МВД по Петербургу и Ленин-
градской области. Первые 
обстрелы жилых кварталов 
города велись с  примене-
нием зажигательных бомб, 
целенаправленно, чтобы 

вызвать множество пожаров. 
Пострадала улица Петра Лав-
рова, сейчас Фурштатская, 
в Центральном районе. Тот 
квартал принял на себя удар 
еще и потому, что фашисты 
хотели разрушить коммуни-
кации «Водоканала», и вот 
тогда город не смог бы жить 
вообще».

ПОД ОБСТРЕЛАМИ
Отчасти врагу это уда-
лось: за  водой ослабев-
шие от голода люди ходили 
к проруби.

Как рассказала блокад-
ница Лидия Кузьмина, ленин-
градцы от голода и холода 
спасались только теплой 
водичкой, а воду ходили наби-
рать к проруби у Академии 
художеств. Почти всю бло-
каду она прожила на Василь-
евском острове под постоян-
ными обстрелами.

По словам Баира Ирин-
чеева, к концу блокады они 
только усиливались.

«Возникло такое понятие – 
ленинградский след»

Голод во время блокады Ленинграда сказался не только на здоровье тех, кто пережил осаду, но и на их потом-
ках. Во время авианалетов немцы целились в гражданские объекты. Об этом на процессе в Санкт-Петербург-
ском городском суде рассказал историк, изучивший приказы германских военных.

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/      ДАВИД ТРАХТЕНБЕРГ, ОБЪЕДИНЕННАЯ ПРЕСС-СЛУЖБА СУДОВ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Я стала заниматься демогра-
фией периода блокады. Но доку-
менты ЗАГСов тоже рассекре-
тили поздно, а данные учрежде-
ний здравоохранения закрыты 
до сих пор. Сколько людей уда-
валось спасти, сколько – нет, 
никто не считал.

НАДЕЖДА ЧЕРЕПЕНИНА, МЕТОДИСТ ЦЕНТРАЛЬНОГО ГОСАРХИВА

ЛИДИЯ КУЗЬМИНА 
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Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru



Петербургский БК «Зенит» впервые вступил в сезон в ранге чемпиона 
Единой лиги ВТБ. Болельщики ждут новых успехов сине-бело-голубых. 
По силам ли обновленной команде вновь выиграть золотые медали?

Баскетболисты начали 
новый поход за титулом

ПЕРЕД открытием сезона 
«Зенит» праздновал победы 
в традиционном Кубке Вла-
димира Кондрашина и Алек-
сандра Белова и Суперкубке 
Единой лиги ВТБ. В обоих 
турнирах в финалах петер-
буржцы взяли верх над глав-
ным конкурентом – ЦСКА.

ГЛАВНАЯ ЛИГА
В условиях отстранения рос-
сийских клубов от еврокуб-
ковых соревнований они 
могут все силы сосредото-
чить на  чемпионате Еди-
ной лиги ВТБ, сохраняющем 
международный статус. 

В сезоне-2022/23 в ней 
выступают 12 команд, в том 
числе «Астана» из Казах-
стана и белорусский клуб, 
сменивший название «Цмо-
ки-Минск» на  «Минск». 
Дебютировали в  лиге 
«Самара» и московский кол-
лектив «МБА». 

На первом этапе участ-
ники сыграют в два круга, 
по итогам которых разде-
лятся на две шестерки и про-
ведут внутри них двухкру-
говые турниры с  учетом 
всех набранных очков. 
У команд из нижней поло-
вины турнирной таблицы 
будет стимул – две лучшие 
получат право продолжить 
борьбу за медали, а клубы 
из верхней шестерки опре-
делят стартовые позиции 
для плей-офф. 

В   четвертьфиналах 
борьба пройдет до  трех 
побед, в  полуфиналах, 
серии за  третье место 
и финале – до четырех. 

Завершится сезон Единой 
лиги ВТБ не позднее 31 мая 
2023 года.

СТАВКА НА ЛЕГИОНЕРОВ
«Зенит» в межсезонье рас-
стался со всеми иностран-
ными баскетболистами, 
внесшими вклад в  завое-
вание золотых медалей, 
но пополнился новыми леги-

онерами. В их числе пять 
американцев: Калеб Хоум-
сли, Томас Вимбуш, Ричард 
Соломон, Джо Томассон, 
Трей Томпкинс и француз 
Томас Эртель.

Как считает заслуженный 
тренер России по баскет-
болу Анатолий Штейнбок, 
такая кадровая политика 
закрывает дорогу в  глав-
ную команду перспектив-
ным воспитанникам клуб-
ной академии. 

«В академии созданы пре-
красные условия для тре-
нировок, есть шикарные 
ребята. Но  в  российском 
баскетболе продолжают 
делать ставку на иностран-
цев, хотя теперь, чтобы 
их  удержать, приходится 
им платить гораздо больше, 
чем раньше», – комменти-
рует положение дел баскет-
больный специалист.

ВЫСОКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
Самое же важное, что клуб 
сохранил тренерский штаб 
во главе с испанцем Хавье-
ром Паскуалем. По  мне-
нию члена совета Феде-
рации баскетбола Петер-
бурга Константина Осипова, 

он  – наставник высо-
кого международного 
класса. 

«Это главное собы-
тие межсезонья  – 

что продолжает работать 
Паскуаль. Новые легио-
неры производят хорошее 
впечатление, это игроки 
высокой квалификации. 
Надо уважать их желание 
играть в России, в нынеш-
ней ситуации это поступок. 
На француза Эртеля в его 
стране пресса оказала силь-
ное давление, его вывели 
из сборной Франции, но он 
хочет играть у нас. Думаю, 
что обновленный «Зенит» 
обладает высоким потенци-
алом и будет претендовать 
на золотые медали», – ска-
зал эксперт.

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ЭКА ДЕРЯГИНА / VTB-LEAGUE.COM

Баскетбольный «Зенит» провел 
два матча в чемпионате Еди-
ной лиги ВТБ. В Петербурге про-
играл казанскому «УНИКСу» 
(79:82) и одержал победу 
в Перми над командой  
«ПАРМА-Пари» (65:60).

  ПАВЕЛ БЕССОНОВ /info@spbdnevnik.ru/     GOV.SPB.RU

КОМАНДЫ петербургского клуба «Явара-Нева» успешно 
выступили на клубном чемпионате России по дзюдо, 
прошедшем в Грозном в Центре олимпийской подготовки 
имени Владимира Путина. Женская команда «Явара-Нева», 
за которую выступали Глафира Борисова, Анастасия Кон-
кина, Мадина Таймазова и Алена Прокопенко, выиграла 
золотые медали. В полуфинале петербурженки взяли верх 
со счетом 5:0 над командой «Осбагатара» (Северная Осе-
тия). В финале победили «Урал – Западную Сибирь» – 3:2. 
Женской командой руководили заслуженные тренеры 
России Анна Сараева и Михаил Рахлин. Мужская команда 
«Явара-Нева» (Хасан и Хусен Халмурзаевы, Арман Ада-
мян, Инал Тасоев) выиграла у московского «Самбо-70» 
и сочинской «Жемчужины», а в финале уступила хозяе-
вам турнира – грозненскому «Ахмату».

Дзюдоисты выиграли 
золото и серебро 

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/    VCZENIT-SPB.RU

Волейболисты идут 
на первом месте

ПЕТЕРБУРГСКАЯ волейбольная команда «Зенит» на старте 
чемпионата России заявила о серьезности своих намере-
ний. Команда под руководством главного тренера Андрея 
Толочко в двух первых матчах не уступила соперникам 
ни одной партии. Со счетом 3:0 сине-бело-голубые на пло-
щадке концертно-спортивного комплекса «Сибур Арена» 
обыграли красноярский «Енисей». С таким же резуль-
татом зенитовцы взяли верх в Оренбурге над местным 
«Нефтяником». В обеих встречах самым результативным 
игроком петербургской команды стал Виктор Полетаев: 
в матче с сибиряками он записал на свой счет 16 очков, 
а в игре с уральцами в его активе 15 очков. Петербург-
ский «Зенит», набрав шесть очков при разности партий 
6:0, лидирует в Суперлиге. 15 октября дома невская 
команда принимает клуб «Нова» из Новокуйбышевска.
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